
 

Почему Повышается ПоПулярность среднего образования 11
КаК шКолы борются с буллингом 14
сКольКо новых шКол Появится в ПермсКом Крае 16

Пятница 26 аПреЛя 2024 №75
(№7765 с момента возобновления издания)
цветные тематические страницы №9–20
являются составной частью газеты «Коммерсантъ»
Свидетельство о рег. роскомнадзора Пи № ФС77-76924 от 09.10.2019 г.
распространяются только в составе газеты.

Коммерсантъ

образование





КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КолонКа редаКтора тенденции

ИРИНА сухАНОвА, 

редаКтор business GuiDe

«образование»

ОбРАзОвАНИЕ буДущЕгО
в условиях тотального дефицита 
кадров образование становится одной 
из приоритетных отраслей экономики. 
государство сегодня вынуждено вкла-
дывать серьезные средства в воспита-
ние новых специалистов для всех эконо-
мических сфер. Эта тенденция заметна 
на примере Пермского края. Последние 
несколько лет в регионе небывалыми 
темпами идет строительство новых, 
современных школ, вкладываются 
средства в развитие среднего профес-
сионального образования. сегодняш-
ние школы оснащены самым современ-
ным оборудованием и решают задачи 
не только по освоению базовой школь-
ной программы, но и ориентируют детей 
на выбор будущих профессий.
Наряду с этим растет интерес выпускни-
ков к среднему специальному образо-
ванию. Если раньше к среднему образо-
ванию относились предвзято, то сейчас 
конкурс на некоторые профессии сПО 
даже выше, чем в вузах. Техникумы и 
колледжи сегодня могут в кратчайшие 
сроки подготовить специалистов для 
промышленных предприятий, которые 
так нуждаются в новых кадрах. При этом 
выпускникам уже гарантировано трудо-
устройство.
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ТЕНДЕНцИИ

Министерство образования и науки Пермского 
края ежегодно увеличивает контрольные цифры 
приема по программам среднего профессиональ-
ного образования, рассказали bG в ведомстве. в 
2024 году в техникумах и колледжах Пермского 
края будет доступно 16 556 учебных мест. Это на 
178 мест больше, чем в 2023 году (в 2022 г. — 
16 146, в 2023 г. — 16 378). «Пермский край — 
регион с высоким экономическим потенциалом. 
Экономика региона носит выраженный промыш-

ленный характер, значительную долю в которой 
занимают отрасли, производящие экспортно ори-
ентированную продукцию: химическое производ-
ство, добыча нефти и производство кокса и не-
фтепродуктов, металлургическое производство, 
целлюлозно-бумажное производство. Кроме 
того, к числу предприятий с наибольшим количе-
ством занятых работников можно отнести пред-
приятия оборонно-промышленного комплекса, 
авиа- и ракетодвигателестроения, производства 

электроэнергии, приборостроения. При этом ре-
гион обладает значительным природным, науч-
ным и культурно-историческим потенциалом, что 
может служить основой для определения приори-
тетов развития Пермского края»,— рассказали в 
минобре.

Среди наиболее востребованных специ-
алистов, по мнению представителей крупных 
компаний, инженеры в промышленности и на 
производстве, iT-специалисты, специалисты по 

ПрофПодход К обучению в Перм-
сКом Крае растет Количество абитуриентов средних Профес-
сиональных учебных заведений. в этом году министерство 
образования ПермсКого Края намерено увеличить Контроль-
ные цифры Приема в региональные ссузы. это вызвано за-
Просом со стороны Промышленных ПредПриятий, Которые 
сегодня остро нуждаются в Кадрах. интерес есть и со сто-
роны самих абитуриентов — на неКоторые сПециальности 
КонКурс выше, чем в вузы. ирина суханОва

ПЕРмсКИй АвИАТЕхНИКум в ЭТОм гОДу ПРИмЕТ НА ОбучЕНИЕ НА сТО чЕЛОвЕК бОЛьшЕ, чЕм в ПРОшЛОм гОДу 

в регионе утвержден Перечень 
наиболее востребованных 
на рынКе труда региона 
ПерсПеКтивных Профессий 
и сПециальностей, требующих 
среднего Профессионального
образования — «тоП-регион»



тенденции

инженерным коммуникациям (инженеры по элек-
тро-, тепло-, газо-, водоснабжению, водоотведе-
нию, вентиляции, кондиционированию, телефо-
низации), стратегические менеджеры среднего 
звена управления, научно-педагогические работ-
ники, а также низкоквалифицированный рабочий 
персонал. При формировании контрольных цифр 
приема министерство учитывает не только по-
требности экономики края, но и поручения пре-
зидента российской Федерации, а также активно 
сотрудничает с работодателями. Кроме того, как 
рассказали в минобре, в регионе утвержден пере-
чень наиболее востребованных на рынке труда 
региона перспективных профессий и специаль-
ностей, требующих среднего профессионального 
образования — «тоП-регион».

наряду с увеличением количества мест растет 
интерес к среднему образованию со стороны аби-
туриентов. По итогам приемной кампании 2023 
года в ссузы Пермского края было подано 59 тыс. 
заявлений. таким образом, средний конкурс со-
ставил 3,2 человека на место, тогда как в 2022 
году — 2,59. интерес к обучению в Прикамье 
проявляют иногородние студенты. в прошлом 
году студентами ссузов стали представители 63 
регионов страны. Как отмечала ранее министр 
образования Пермского края раиса Кассина, в 
Пермский край в прошлом году приехали 772 сту-
дента из других регионов. Это рекордное количе-
ство. раньше в регион приезжали учиться в ссу-
зах 60–70 человек. Причем, по словам госпожи 
Кассиной, многие выпускники остаются работать 
в Пермском крае.

директор Пермского авиационного техни-
кума имени Швецова александр дическул рас-
сказал, что в приемной кампании этого года на 
100 человек увеличится количество вакантных 
мест. Эта цифра согласована с министерством 
образования Пермского края. техникум плани-
рует увеличить прием на такие специальности, 
как управление качеством, металлургия, про-
изводство авиационных двигателей, техноло-

гия машиностроения. рост числа мест связан 
с огромным дефицитом этих специалистов на 
рынке труда, подчеркнул господин дическул. 
По его словам, есть запрос со стороны пред-
приятий Пермского края, и большинство вы-
пускников трудоустраивается по специально-
сти. «Хотелось бы больше, но иногда амбиции 
выпускников не совпадают с теми предложени-
ями, которые делает предприятие»,— пояснил 

господин дическул. одна из причин — несовпа-
дение зарплатных ожиданий. Кроме того, не все 
выпускники сразу после окончания обучения 
трудоустраиваются из-за службы в армии. од-
нако в прошлом году тем, кто трудоустраивался 
на оборонные предприятия, предоставлялась 
отсрочка от армии. «Пока нет информации, бу-
дет ли такая практика в этом году»,— сказал 
директор авиатехникума.

александр дическул отметил, что интерес к 
среднему образованию действительно растет. 
«Меняется менталитет и у родителей. если рань-
ше родители считали, что если ты не получил 
высшего образования, то ты неудачник. Сейчас 
такого точно нет. наоборот, родители заинтересо-
ваны в том, чтобы ребенок получил профессию, а 
о высшем образовании подумал позже. 20 апреля 
в авиатехникуме состоялся единый день открытых 

М
ак

с
и

М
 к

и
М

ер
л

и
н

г

в связИ с увЕЛИчЕНИЕм КАДРОвОй ПОТРЕбНОсТИ ОбОРОННО-ПРОмышЛЕННОгО КОмПЛЕКсА, в ЭТОм гОДу  буДЕТ увЕЛИчЕНО КОЛИчЕсТвО АбИТуРИЕНТОв

Политехника – молодежи
как ученые и нефтяники готовят кадры будущего в уникальной школе

В этом году Политехническая школа ПниПУ проведет третий 
набор учащихся в 10-е классы. Школа при Пермском нацио-
нальном исследовательском политехническом университете 
открылась в 2022 году благодаря поддержке ооо «лУкоЙл-
ПеРмЬ». компания заинтересована в подготовке квалифици-
рованных инженерных кадров уже с юношеского возраста. 
Пермские нефтяники стали индустриальным партнером учеб-
ного заведения и помогают в организации образовательного 
процесса, а также досуга и быта школьников.

Сегодня Политехническая шко-
ла – уникальное для Прикамья учеб-
ное заведение. «Наша главная осо-
бенность – это практикоориентиро-
ванность, – рассказывает директор 
школы Татьяна Останина. – С самого 
начала обучения ребята выбирают 
индивидуальную образовательную 
траекторию и занимаются проект-
ной деятельностью, которая являет-
ся ключевой частью учебного про-
цесса». Татьяна Викторовна отме-
чает, что школьники работают над 
проектами в малых группах вместе 
со студентами, учеными и практи-
кующими специалистами. Это спо-
собствует их быстрому погружению 
в исследовательскую среду. Напри-
мер, ребята привлекаются к про-
ектам Пермского научно-образо-
вательного центра мирового уров-
ня «Рациональное недропользова-
ние», партнерами которого являют-
ся предприятия группы «ЛУКОЙЛ».

Обучение в Политехнической 
школе организовано в трех специ-

ализированных классах: инженер-
ном, физико-математическом и ин-
фохимическом. Занятия проходят 
с привлечением преподавателей 
университета на территории кам-
пуса ПНИПУ, который является од-
ним из ведущих технических вузов 
России. Для этого университет пре-
доставляет аудитории, лаборато-
рии и исследовательское оборудо-
вание. Уже со школьной скамьи ре-
бята становятся частью вузовской 
жизни и академической среды.

Программа обучения включа-
ет как уроки, предусмотренные фе-
деральным общеобразовательным 
стандартом, так и углубленное изу-
чение естественно-научных пред-
метов, математики и информати-
ки. Кроме того, школьники учат два 
иностранных языка: обязательный 
английский, немецкий или китай-
ский по выбору. Учебное заведе-
ние выстраивает сотрудничество 
со школой №66 китайского горо-
да Циндао, коллективы образова-

тельных учреждений планируют со-
вместные онлайн-уроки и меропри-
ятия по межкультурному обмену.

Отдельное направление обуче-
ния – это знакомство с работой ве-
дущих предприятий Прикамья, ко-
торые заинтересованы в привлече-
нии и подготовке молодых специа-
листов. Для школьников организо-
вываются поездки в корпоратив-
ные музеи и виртуальные экскур-
сии на производство.

Кроме того, для ребят преду-
смотрен обширный набор кружков 
и факультативов. Каждый из уче-
ников может заняться интеллекту-
альными играми, вступить в детек-
тивный клуб, погрузиться в заня-
тия архитектурой, изучать музыку 
с помощью математических мето-
дов. В шаговой доступности для них 
спортивный зал и бассейн Перм-
ского политеха, которые находятся 
на территории кампуса.

Поступить в школу могут вы-
пускники 9-х классов на конкурс-
ной основе. При отборе учитыва-
ются баллы аттестата и ОГЭ. Кро-
ме того, нужно пройти онлайн-те-
стирование по математике и оч-
ное собеседование по профиль-
ным предметам. Стать школьника-
ми-политехниками могут ребята со 
всех территорий Пермского края. 
Учебное заведение предоставля-
ет им места в новом, комфортном 
общежитии, которое было постро-

ено ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» с ис-
пользованием технологий «Умный 
дом».

Татьяна Останина вспомина-
ет, когда в 2022 году школа в пер-
вый раз набирала 75 десятикласс-
ников, конкурс был два человека 
на место. «В прошлом году на одно 
место уже претендовали пять чело-
век, – рассказывает она. – С учетом 
того, что было действительно мно-
го талантливых ребят, мы даже ре-
шили открыть дополнительный ин-
женерный класс». По мнению ди-
ректора, успех школы заключает-
ся в том, что образовательный про-
цесс выстроен с учетом интересов 
не только школьников, но и их по-

тенциальных работодателей. Фак-
тически учебное заведение являет-
ся первым звеном в цепочке «шко-
ла – вуз – предприятие». После 
окончания 11-го класса и сдачи ЕГЭ 
выпускники могут получить допол-
нительные баллы при поступлении 
в Пермский политех или выбрать 
любой вуз по душе. «Это началь-
ный этап непрерывного образова-
тельного процесса, который дает 
ребятам возможность для раннего 
старта карьеры, – пояснила дирек-
тор Политехнической школы ПНИ-
ПУ. – Они могут продолжить ее в на-
уке или на передовых предприяти-
ях. В любом случае у них будут кон-
курентные преимущества». на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы



выПусКниКи ссузов сегодня 
Пользуются ПоПулярностью 
у работодателей

Компания AKKERMANN CEMENT 
заявила своей миссией быть лиде-
ром инноваций цементной отрасли. 
Эта большая, амбициозная цель – 
как звезда на горизонте, которая 
находится в непрерывном движе-
нии и к которой компания постоян-
но стремится. Она включает в себя 
комплекс всевозможных меропри-
ятий – от внедрения передовых ре-
шений на производстве до реализа-
ции лучших практик по рекрутингу и 
развитию персонала.

В числе таких мероприятий – 
программа целевого обучения 
Akkermann student. Она доволь-
но новая – компания запустила ее 
всего четыре года назад. Основная 
часть студентов, которые получа-
ют образование по этой програм-
ме, еще только учатся. В програм-
ме могут участвовать как выпускни-
ки школ, которые хотят в будущем 
трудоустроиться в AKKERMANN 
CEMENT, так и действующие сотруд-
ники компании, желающие повы-
сить свою квалификацию. Они за-
ключают с каким-то из предприятий 
компании договор о целевом обу-
чении. Компания, со своей стороны, 
обязуется брать такого студента на 
практику в период учебы, выплачи-
вать стипендию, профинансировать 
платное обучение, если не удалось 
поступить на бюджет, а затем тру-
доустроить к себе. Сотрудник, оту-
чившись по данной программе, по-
сле выпуска должен отработать на 
предприятии в течение определен-
ного срока. Это обычно не составля-
ет труда, ведь, придя в AKKERMANN 
CEMENT, люди в силу комфортных 
условий работы и широких воз-

можностей для самореализации и 
без всякого договора часто задер-
живаются на долгие годы.

О б р а з о в а н и е  в  р а м к а х 
Akkermann student дается макси-
мально качественное. Сегодня ком-
пания сотрудничает со многими ву-
зами и техникумами страны. В част-
ности, у нее сложилась успешная 
коллаборация с Белгородским госу-
дарственным технологическим уни-
верситетом им. В. Г. Шухова, откуда 
вышла значительная часть техноло-
гов AKKERMANN CEMENT. Генераль-
ный директор ООО «Горнозаводск-
цемент» Евгений Гелло и начальник 
Производства Андрей Желудков – 
тоже выпускники данного вуза.

Также в числе образователь-
ных учреждений, с которыми рабо-
тает компания: Новотроицкий фи-
лиал Московского института стали 
и сплавов, Оренбургский государ-
ственный университет, Орский тех-
нический техникум им. А. И. Стецен-
ко, Новотроицкий политехнический 
колледж, Новотроицкий строитель-
ный техникум, Уральский государ-
ственный горный университет, 
Уральский федеральный универси-
тет имени первого президента Рос-
сии Б. Н. Ельцина, Лысьвенский фи-
лиал Пермского национального ис-
следовательского политехническо-
го университета.

Проходя обучение по програм-
ме Akkermann student, студенты не 
только получают теоретические зна-
ния в перечисленных вузах и ссузах, 
но и знакомятся непосредственно 
с предприятиями группы, изучают 
цикл производства, проходят инди-
видуальные стажировки, учатся вы-

полнять практическую работу на вы-
сокотехнологичном оборудовании, 
общаются с опытными наставника-
ми и будущими коллегами и уже на-
чинают участвовать в интересной и 
насыщенной корпоративной жизни 
AKKERMANN CEMENT.

От предприятия «Горнозаводск-
цемент», расположенного в городе 
Горнозаводске Пермского края, на 
сегодняшний день по программе 
обучаются 24 человека. «Двое уже 
закончили обучение в Уральском 
государственном горном универ-
ситете – это помощник технолога и 
мастер горного цеха. В этом году вы-
пустятся еще два человека – началь-
ник цеха помола и технолог произ-
водственно-технического отдела, 
которые учатся в Белгородском го-
сударственном технологическом 
университете. Совсем скоро они 
получат дипломы и станут уже вы-
сококвалифицированными специ-
алистами. В ближайшее время мы 
планируем обучить еще 15–20 че-
ловек. Сейчас мы продолжаем ак-
тивно рассказывать о программе и 
приглашаем выпускников школ Гор-
нозаводского района, а также дей-
ствующих работников предприятия 
принять в ней участие», – рассказа-
ла ведущий специалист по обуче-
нию и развитию службы управления 
персоналом ООО «Горнозаводск-
цемент» Татьяна Зашейко.

Помимо Akkermann student 
«Горнозаводскцемент» реализует 
и другие мероприятия по повыше-
нию профессионализма действую-
щих работников и привлечению но-
вых молодых кадров. В частности, в 
2023 году предприятие совместно с 

Горнозаводским политехническим 
техникумом создало специальную 
группу целевого обучения, в кото-
рой сотрудники завода сейчас учат-
ся по специальности «Технология 
машиностроения». Всего в группе 
16 человек.

Кроме того, на предприятии 
осуществляется программа проф-
ориентации. Специалисты «Горно-
заводскцемента» по обучению и 
развитию выезжают в школы, уч-
реждения среднего профессио-
нального образования и вузы Перм-
ского края, напрямую общаются с 
ребятами, рассказывают о преиму-
ществах работы в цементной отрас-
ли в целом и перспективах карьеры 
в AKKERMANN CEMENT.

После завершения обучения и 
трудоустройства в компанию каж-
дый новый сотрудник проходит 
программу адаптации. Для него 
проводят экскурсии по предпри-
ятию, показывают видеоролики о 
жизни завода и главных принципах, 
которых должен придерживаться 
каждый работник. За ним также за-
крепляют наставника, задача кото-
рого – познакомить новичка с пред-
стоящим местом работы и коллега-
ми, ввести в курс дела.

Вырасти из новичка до специ-
алиста более высокого уровня в 
AKKERMANN CEMENT можно бы-
стро: в компании нет слишком жест-
кой иерархической структуры с мно-
жеством ячеек и уровней, так что 
продвигаться по карьерной лестни-
це работник может довольно легко, 
если работает с полной отдачей.

Комфортные условия труда и 
возможности для профессиональ-
ного роста каждого сотрудника для 
AKKERMANN CEMENT – не просто 
слова. Это подтверждают незави-
симые рейтинги и исследования. В 
2023 году компания заняла 131-е ме-
сто в рейтинге работодателей России 
по версии рекрутинговой онлайн-
платформы HeadHunter. Всего в рей-
тинг вошли 1,5 тыс. компаний с чис-
ленностью персонала до 5 тыс. чело-
век. Текучесть кадров в AKKERMANN 
CEMENT сегодня составляет всего 
5–7% – это один из лучших показате-
лей в промышленном секторе.

Кадры решают 
Группа компаний AKKERMANN обеспечивает свое предприя-
тие в Прикамье высококвалифицированными специалистами
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ООО «Горнозаводскцемент» (входит в компа-
нию AKKERMANN CEMENT) является крупней-
шим в Пермском крае производителем цемента, 
а потому заинтересовано в привлечении моло-
дых специалистов, которые хотят развивать 
отрасль и работать в команде с профессиона-
лами. Чтобы обеспечить свои масштабные про-
изводственные мощности квалифицированны-
ми кадрами, «Горнозаводскцемент», как и дру-
гие предприятия компании, активно сотрудни-
чает с учебными заведениями и реализует про-
граммы целевого обучения, которые позволя-
ют молодым людям получить образование за 
счет средств компании и дают возможности 
для старта успешной карьеры в AKKERMANN 
CEMENT.

тенденции

ТЕНДЕНцИИ

дверей Федерального проекта „Профессионали-
тет“, и мы увидели огромный интерес со стороны 
школьников»,— рассказал директор техникума. 
в среднем конкурс в авиационном техникуме со-
ставляет 12–14 человек на место, а на некоторых 
специальностях, например на программирова-
ние, — 43.

в пермском филиале волжского государствен-
ного университета водного транспорта сообщили, 
что контрольные цифры приема на специально-
сти среднего образования в этом году останутся 
на прежнем уровне, однако за последние два года 
наблюдается рост количества заявлений на посту-
пление. в учебном заведении также заметили, что 
два года назад была открыта новая специальность 
по направлению «судостроение». Это связано с 
возрождением судостроительного предприятия 
в регионе «Пермская судоверфь». «за то время, 
когда предприятие не функционировало, были по-
теряны кадры. Сейчас специалисты по ремонту и 
строительству судов вновь оказались востребова-
ны»,— пояснили в речном училище.

«в связи с увеличением кадровой потребно-
сти оборонно-промышленного комплекса в этом 
году будет увеличено количество абитуриентов по 
таким специальностям, как „технология машино-
строения”, „Специальные машины и устройства“, 
„Управление качеством продукции“»,— рассказал 
заместитель директора по учебно-производствен-
ной работе ГбПоУ «Пермский политехнический 
колледж имени н. Г. Славянова» Михаил рука-
вишников. в колледже наблюдают тенденцию к 
увеличению среднего проходного балла аттестата. 
если в 2022 году средний проходной балл атте-
стата претендентов составлял 3,9, то по итогам 
приемной кампании прошлого года — выше 4,2. 
Конкурс на различные специальности колледжа 
составляет от пяти до одиннадцати человек на 
место.

в Пермском строительном колледже bG со-
общили, что в этом году количество бюджетных 
мест будет увеличено. Кроме того, будет открыто 
новое платное направление: информационное мо-
делирование в строительстве. также будет открыт 
набор на рабочую специальность кровельщика. 
в прошлом году колледж также впервые начал 
обу чать реставраторов. в учебном заведении под-
черкнули, что интерес со стороны абитуриентов 
ежегодно растет. По некоторым специальностям 
конкурс довольно большой. например, на архи-
тектурном направлении конкурс составляет 8–10 
человек на место. По данным ссуза, трудоустраи-
ваются по специальности примерно 80% выпуск-
ников. Этот показатель выше, чем в среднем по 
россии. «наши выпускники очень востребованы 
на рынке труда»,— отметили в строительном кол-
ледже.

рекрутинговые агентства подтверждают, что 
выпускники ссузов сегодня пользуются популяр-
ностью у работодателей. Как рассказали в рекру-
тинговом агентстве hh.ru, работодатели не всегда 
указывают в вакансии нужный уровень образо-
вания. «но если судить по специализациям, где, 
как правило, достаточно среднего специального 
образования, то мы видим, что в первом кварта-
ле таких вакансий стало на 50% больше. Средняя 
предлагаемая зарплата у таких специалистов вы-
росла по сравнению с прошлым годом на 48% и 
в первом квартале 2024 года составила 81 700 
руб.»,— пояснили в рекрутинговом агентстве. n
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чрезвычайное Подошедшее Каж-
дый год в Пермском крае фиксируются случаи 
преступлений, которые совершаются на террито-
рии школ и других образовательных учреждений. 
нередко их участниками становятся жертвы си-
стематической травли сверстников, или буллинга. 
на тяжелые взаимоотношения с одноклассника-
ми жаловался тимур бекмансуров, который рас-
стрелял шесть человек на территории Пермского 
университета в 2021 году. травле подвергался и 
шестиклассник из поселка Сарс, пытавшийся со-
вершить массовое убийство в местной школе в 
октябре 2021 года.

По данным различных исследований, буллин-
гу в российских школах подвергаются от 33 до 
52% учеников; еще 10% респондентов призна-
лись, что либо участвовали в травле, либо были 
свидетелями. Это явление нельзя назвать харак-
терным лишь для отечественных или постсовет-
ских образовательных учреждений. так, по дан-
ным британского благотворительного фонда The 
Diana Award, в ситуацию буллинга попадали около 
63% местных старшеклассников. ни в россии, ни 
в великобритании, судя по данным открытых ис-
точников, юридического определения термина 
«буллинг» нет. нет и официальной статистики, 
которая бы отмечала факты систематических из-
девательств в учебных заведениях, а также пре-
ступлений и правонарушений, происходящих в 
стенах школ. Как говорят источники в правоохра-
нительных органах, такие события фиксируются 
как «совершенные в общественном месте».

ранее собеседники bG говорили, что учебным 
заведениям невыгодно обнародовать факты бул-
линга или другого девиантного поведения детей. 
Фиксирование подобных происшествий нега-
тивно влияет на общий рейтинг школ. Психолог 
центра психолого-педагогической помощи ПГниУ 
Лина зарипова рассказывает, что cреди запросов 
в российские психологические службы буллинг 
занимает весомую долю. Госпожа зарипова от-
мечает, что необходимо разделять понятия «бул-
линг» и «конфликт». «Конфликт может иметь 
разные формы и даже полезный, конструктивный 
аспект — умение управлять ситуацией и собой в 
ней, учиться использовать правильные и эффек-

тивные стратегии, проводить медиацию,— гово-
рит эксперт.— в буллинге ничего конструктивно-
го нет». По ее словам, при конфликте роли его 
участников могут меняться, поскольку это, как 
правило, ситуативное противоречие между людь-
ми. в ситуации буллинга роли преследователя и 
жертвы не меняются, его суть — в осознанном 
создании долговременного статуса «жертвы» и 
стремлении сохранить этот статус неизменным. 
Психолог добавляет, что ученые начали исследо-

вать явление буллинга еще 40–50 лет назад, но в 
науке до сих пор не до конца изучены черты лич-
ности, вызывающие агрессивное поведение.

не сКрывать и наКазывать Пока что 
юридической базы в россии для борьбы с буллин-
гом как явлением нет, есть только возможность 
наказать виновных за конкретные противоправ-
ные действия. адвокат Ксения Стеклянникова из 
адвокатского офиса «proПраво» отмечает, что 

даже за оскорбления и побои, под которыми под-
разумевается причинение физической боли без 
вреда здоровью, дети с 16 лет могут быть при-
влечены к административной ответственности. 
«К административному наказанию за причинение 
побоев некоторые люди относятся весьма легко-
мысленно,— говорит эксперт.— они думают, что 
можно, например, заплатить штраф и вернуться к 
прежней жизни. но если человек в течение года 
снова совершает аналогичное правонарушение, 

на те же травли систематичесКая травля в шКолах со стороны свер-
стниКов давно стала Проблемой мирового масштаба. При этом в россии, КаК и в 
большинстве стран, сам фаКт Проявления систематичесКой травли фаКтичесКи не 
Криминализирован. в ПермсКом Крае зафиКсированы случаи, Когда жертвы буллин-
га совершают ПрестуПления из чувства мести. в то же время эКсПерты отмечают, 
что Проблеме буллинга взрослые уделяют больше внимания, чем раньше. Помочь 
несовершеннолетним жертвам травли могут тольКо они. ДМитрий астахОв
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буЛЛИНгу в РОссИйсКИх шКОЛАх ПОДвЕРгАюТся ОТ 33 ДО 52% учЕНИКОв

СамоРазВиВающаяСя оРганизация
автономная некоммерческая организация дополни-
тельного профессионального образования «Регио-
нальный межотраслевой центр переподготовки ка-
дров имени а. В. молодчика» обладает уникальными 
компетенциями и методиками опытных преподава-
телей-практиков. Программы профессиональной пе-
реподготовки и повышения квалификации сохраняют 
высокий уровень востребованности.

Помимо традиционных 
направлений бизнес-образо-
вания: МВА, «Финансовый ди-
ректор», «Бухгалтер», «Специ-
алист по недвижимости», «Ме-
неджер по персоналу», «Пси-
холог», – РМЦПК удерживает 
лидирующие позиции в обла-
сти информационных техно-
логий.

ПодготоВка кадРоВ 
для цифРоВоЙ 
тРанСфоРмации
Бизнес-аналитик – эксперт 

по управлению на основе дан-
ных. Системное мышление фор-
мируется в процессе перепод-
готовки и позволяет проектиро-
вать архитектуры, используя по-
пулярные нотации моделирова-

ния, разрабатывать дашборды, 
писать технические задания для 
автоматизации. Слушатели изу-
чают лучшие мировые практи-
ки, своды знаний по проектно-
му (PMBoK, Agile), процессному 
управлению (CBoK) и управле-
нию данными (DMBoK). Изуче-
ние ITIL и TOGAF дает понимание 
подходов к управлению сервиса-
ми и изменениями. Слушатели 
учатся разрабатывать BI-решения 
с применением функциональных 
языков программирования на 
Microsoft (Power BI, Power Query, 
Power Pivot) и на российских плат-
формах (Visiology).

имПоРтозамещение
Переход на независимое 

ПО – серьезное испытание для 

любого бизнеса. Необходимо 
сформировать новые техноло-
гические сущности и вживить их 
в работающий организм пред-
приятия. Мы готовим офисных 
пользователей и системных ад-
министраторов операционных 
систем семейства «Альт». Бо-
лее десятка образовательных 
программ для пользователей 
1С, программистов и админи-
страторов баз данных пользу-
ются спросом и у преподавате-
лей вузов и колледжей

ВиРтУалЬная 
РеалЬноСтЬ 
и имитационное 
моделиРоВание
Мы обучаем инженерной 

и компьютерной графике, ди-

зайну интерьера и ландшаф-
та, разработке 3D-моделей 
для VR, программированию 
в Unix и Unreal Engine. Имеем 
положительный опыт улучше-
ния процессов и внедрения 
технологий поиска узких мест 
в производственных цепочках 
с применением имитационно-
го моделирования в Business 
Studio.

Мы продолжаем разви-
тие Научной школы Анатолия 
Викторовича Молодчика на-
учными и консалтинговыми 
разработками по изучению 
систем саморазвития и само-
организации, поделилась ди-
ректор АНО ДПО «РМЦПК» 
Светлана Михайловна Бель-
мас. на
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то в отношении него может быть возбуждено уже 
уголовное дело». также она уточняет, что побои, 
совершенные из хулиганских побуждений или, на-
пример, из религиозной, расовой или националь-
ной ненависти, сразу влекут уголовное наказание.

«если ребенок не достиг возраста привлече-
ния к любой из форм ответственности, то за не-
надлежащее его воспитание в административном 
порядке должны наказываться родители, а сам 
нарушитель может быть поставлен на учет в ор-
ганах профилактики. речь идет об учете со сто-
роны образовательного учреждения, комиссии по 
делам несовершеннолетних и полиции»,— объ-
ясняет Ксения Стеклянникова. По словам экспер-
та, потерпевшая сторона может также требовать 
компенсации морального вреда. «если говорить о 
правонарушениях, которые совершаются в стенах 
школы, то для наказания нарушителей, на мой 
взгляд, очень важна принципиальная позиция 
родителей потерпевшего»,— убеждена адвокат.

Предотвращением буллинга в школах долж-
ны заниматься органы и сотрудники учебных за-
ведений. По данным департамента образования 
Перми, в каждой из 101 школ города работают 
штатные психологи и социальные педагоги, в не-
которых заведениях созданы социально-психоло-
гические службы. «в рамках профилактической 
работы специалисты проводят мониторинги и 
консультации с родителями, учениками, меропри-
ятия на сплочение внутри класса»,— пояснили в 
департаменте. общую координацию их работы 
осуществляет центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи Перми.

в краевых учреждениях образования с 2019 
года внедрена также информационно-аналити-
ческая система «траектория», в том числе и для 
противодействия буллингу. в нее вносится мно-
жество данных о каждом конкретном школьни-
ке — от посещаемости занятий до физического и 
психологического состояния. Система анализиру-
ет состояние каждого ребенка и выдает рекомен-
дации педагогам. По словам одного из классных 

руководителей, за несколько лет система «прока-
чалась» и, в случае необходимости, даже выдает 
рекомендации по коррекции поведения ученика. 
например, «траектория» предлагает провести со 
школьниками или родителями беседу, отправить 
к психологу, привлечь к внеурочным мероприя-
тиям. «Смотреть данные конкретного ученика в 
школе могут только классный руководитель, пси-
холог и социальный педагог,— рассказывает учи-
тель.— С одной стороны, характеристики детей, 
которые формирует „траектория“, совпадают с 
моим мнением. но все же я понимаю, что первич-
ные данные туда заношу я и два других коллеги. 
Получается, что мы субъективно создаем некий 
цифровой образ или двойник человека».

взрослые дела опрошенные bG специ-
алисты говорят, что сейчас ситуация с контролем 
над насилием в школах меняется. так, один из 

юристов рассказал, что к нему стали обращать-
ся родители с просьбами помочь в оспаривании 
решений о постановке их детей на профилакти-
ческий учет в судах. «Мне кажется, что иногда с 
практикой постановки на учет явно перегибают 
палку»,— считает он. Учителя из прикамских 
школ также полагают, что практика сокрытия 
конфликтов сходит на нет, но постепенно. «если 
произошла драка, в которой никто не получил 
вреда здоровью, то тут дело за директором,— 
поясняет классный руководитель шестого 
класса одной из пермских школ.— Конечно, он 
может попытаться спустить дело на тормозах, 
поговорить с родителями, но в любом случае 
он отвечает перед прокуратурой, департаментом 
образования, а если не повезет, то и перед след-
ствием. если в результате кто-то получил вред 
здоровью — тут без вариантов, сразу сообщаем 
в правоохранительные органы и департамент с 

последующей постановкой виноватого на учет». 
Случаи даже единичных оскорблений, по словам 
педагога, разбираются на уровне классного руко-
водителя.

Преподаватель сельской школы говорит, что 
попытки систематической травли сразу же пресе-
каются. «У нас работают психолог, соцпедагог и 
служба примирения, которая состоит в том числе 
и из учеников,— сообщил он.— здесь, наверное, 
играет роль еще и „сельский фактор“. родители 
почти всех учеников давно знакомы друг с дру-
гом, поэтому могут провести, скажем так, воспи-
тательную работу дома».

один из учителей истории и обществознания 
в беседе с bG отметил, что только репрессив-
ными мерами буллинг не победить. «Это можно 
сделать, если подключатся все: администрация и 
директор школы, педагоги, сами дети, которым 
не нравится жить в такой ситуации. Это сработа-
ет только тогда, а постановка на учет фиксирует 
лишь свершившийся факт».

Лина зарипова считает, что решать пробле-
мы детей в буллинге должны все же взрослые, 
а не школьники. «Мы можем просвещать детей, 
учить конструктивным стратегиям поведения 
в сложных ситуациях, но заметить и принять 
„звоночек“ может только взрослый. открытый к 
информации, открытый к тому, что к нему мо-
жет обратиться ребенок. травля малозаметна, 
и часто взрослые не придают значения словам 
или изменению в поведении ребенка, пока это не 
станет атипичным и заметным другим окружаю-
щим. Поэтому часто мы учим детей „говорить“, а 
взрослых — „слушать и слышать“ и, в случае не-
обходимости, перенаправлять к специалисту»,— 
пояснила эксперт. По ее мнению, справиться с 
буллингом самостоятельно очень сложно. «обра-
щение к профессионалам — это важный момент 
доверия и понимания, это индикатор того, что об-
щество видит и знает эту проблему и уже „почти 
не стыдно“ обратиться за помощью»,— убеждена 
госпожа зарипова. n
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cРЕДИ зАПРОсОв в РОссИйсКИЕ ПсИхОЛОгИчЕсКИЕ сЛужбы буЛЛИНг зАНИмАЕТ вЕсОмую ДОЛю

обРазоВателЬныЙ тандем: ВозможноСти чаСтного  
обРазоВания для РеШения кадРоВых ПРоблем
о дефиците высококвалифицированных рабочих и руководи-
телей среднего звена, так называемых «синих воротничков», 
не говорит сегодня только ленивый. государство активно вне-
дряет проект «Профессионалитет», который «связывает» меж-
ду собой производственные предприятия и учреждения сред-
него профессионального образования – техникумы и коллед-
жи, и должен решить проблему кадрового голода на инженер-
но-технические кадры к 2030 году.

Но что делать работодателям в 
ближайшие два-три года? Как закры-
вать вакансии мастеров и бригади-
ров? Только в Перми, по данным пор-
тала HeadHunter, ищут около 300 кан-
дидатов на должности начальника 
смены, мастера участка и других. На 
такую должность не получится назна-
чить вчерашнего выпускника технику-
ма или колледжа – нужен опыт.

Частное образовательное учреж-
дение профессионального образова-
ния «Западно-Уральский горный тех-
никум» предлагает решать эту зада-

чу, используя внутренние ресурсы 
предприятий: растить руководителей 
из числа рабочих, обучая их по про-
граммам среднего профессиональ-
ного образования заочно. Кто-то ска-
жет, что ничего нового в этой практи-
ке нет. Почти все техникумы и коллед-
жи открывают заочные программы.

Но есть существенное отличие: 
мы работаем со взрослыми студен-
тами по индивидуальным учебным 
планам. В рамках закона образова-
тельная программа составляется с 
учетом имеющегося образования и 
производственного опыта. Наличие 
стажа работы в отрасли более трех 
лет позволяет сократить срок обуче-
ния на один год. А если есть непро-
фильное образование, часть обще-
образовательных дисциплин может 
быть перезачтена и период обучения 
может сократиться до одного года де-
сяти месяцев.

«Наша аудитория, – говорит ди-
ректор техникума Алексей Телен-
ков, – те, кто принял осознанное ре-
шение получить профессиональное 
образование. Как правило, это проис-

ходит уже после того, как человек по-
учился и поработал. И в этом случае 
есть четкий запрос: обучиться кон-
кретным навыкам, без «воды» и без 
отрыва от работы».

Все преподаватели основных 
дисциплин имеют большой опыт ра-
боты на производстве. При написа-
нии курсовых и дипломных работ те-
мы формируются исходя из произ-
водственных задач студента. Практи-
ку студенты проходят непосредствен-
но на рабочих местах.

Для производственных пред-
приятий это хороший вариант, что-
бы сформировать качественный ка-
дровый резерв для пополнения шта-
та руководителей начального и сред-
него звена. Обучение сотрудников по 
трехсторонним договорам между ра-
ботником, работодателем и технику-
мом позволяет закрепить сотрудни-
ков на предприятии и получить под-
готовленный, хорошо мотивирован-
ный персонал.

У техникума есть положительный 
опыт: более ста сотрудников АО «Газ-
пром газораспределение Пермь», 
ПАО «Уралкалий»,  ООО «ЕвроХим-
УКК» обучаются в техникуме в насто-
ящее время. Более двадцати специа-
листов, направленных на учебу рабо-
тодателями, уже получили дипломы 
и продолжают работу на своих пред-
приятиях. Есть много примеров ка-
рьерного роста, когда наши выпуск-
ники на первый курс поступали рядо-
выми рабочими, а защищали дипло-
мы в должности инженера, начальни-
ка участка и даже руководителя фили-
ала крупного предприятия.

Всего за 15 лет существования За-
падно-Уральский горный техникум 
выпустил более двух тысяч специа-
листов нефтегазовой сферы, горно-
добывающей отрасли, сварочного и 
электротехнического производства. 
Филиалы ЗУГТ работают в Перми, Бе-
резниках, Осе и Чернушке, Сургуте 
(ХМАО) и Усинске (Республика Коми).

Кроме среднего профессиональ-
ного образования техникум предлага-
ет обучение по программам повыше-
ния квалификации и профессиональ-
ной подготовки рабочих. Достойное 
материально-техническое обеспече-
ние позволяет организовать практи-
ко-ориентированное обучение в ма-
стерских и лабораториях ЗУГТ.

Мы приглашаем к сотрудниче-
ству предприятия Пермского края, за-
интересованные в решении пробле-
мы кадрового голода через развитие 
своего рабочего персонала.

Звоните +7 (342) 263-43-42 или 
пишите на почту office@ucpermoil.ru. на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы

частное образовательное  
учреждение профессионального 

образования
заПадно-УРалЬСкиЙ  

гоРныЙ техникУм
Основан в 2009 году на базе круп-
нейшего в Пермском крае учебно-
го центра – Ассоциации профессио-
нального образования «Некоммер-
ческое партнерство Пермь-Нефть».
Предлагает заочное обучение для 
лиц старше 18 лет по 16 специаль-
ностям нефтегазовой, горнодобы-
вающей, машиностроительной, 
оборонно-промышленной, метал-
лургической, химической и других 
отраслей.
Имеет филиалы в городах Перм-
ского края (Березники, Оса, Чер-
нушка), Удмуртии (Ижевск), Респу-
блики Коми (Усинск) и ХМАО (Сур-
гут, Нижневартовск).
Лицензия на осуществление об-
разовательной деятельности 
№6852 от 10.12.2020. Свидетель-
ство о государственной аккреди-
тации №40 от 21.05.2018.

г. Пермь, бульвар гагарина, 54а,  
телефон +7 (342) 263-43-42,  

zugt.cpreuro.ru



административный ресурс

в 2023 году в Пермском крае было построено 
11 школ. об этом рассказал губернатор Пермско-
го края дмитрий Махонин во время ежегодного 
послания об итогах и планах социально-экономи-
ческого развития Прикамья. Глава региона назвал 
этот результат рекордным.

По словам министра образования Пермского 
края раисы Кассиной, почти половина объектов в 
2023 году появилась в Перми. Это новые корпуса 
лицея №10 в микрорайоне ива на 1626 мест, шко-
лы №82 (1050 мест), гимназии №33 (825 мест), 
школы дизайна «точка» (1050 мест) и новая шко-
ла «Флагман» (1050 мест).

в муниципалитетах Прикамья были построены 
две школы в Кунгурском муниципальном округе 
(в Кунгуре на 825 мест и в селе Филипповка на 
220 мест), а также в Чернушке (825 мест), селе 
Лобаново Пермского муниципального округа (825 
мест), поселке рябинино Чердынского городско-
го округа (220 мест) и селе брюзли бардымского 
муниципального округа (60 мест). раиса Кассина 
отметила, что дети в Филипповке и рябинино до 
строительства новых объектов учились в старых, 
деревянных зданиях.

«Строительство новых школ позволило 
уменьшить вторую смену, прежде всего в Пер-
ми. Появились новые профильные направления, 
расширен спектр направлений дополнительного 
образования»,— заявила министр образования 
Прикамья на заседании регионального прави-
тельства.

Председатель социального комитета заксо-
брания Пермского края Сергей ветошкин рас-
сказал, что региональное министерство образо-
вания совместно с депутатами проанализировало 
потребности муниципалитетов в новых зданиях 
школ еще в 2021 году. «в первоочередном по-
рядке должны быть построены корпуса на замену 
старым, деревянным зданиям, не соответству-
ющим современным нормативам. таких школ 
было 33. в основном они расположены в отдален-
ных и северных территориях Прикамья. Сейчас 
мы двигаемся неплохими темпами, и к 2030 году 
планируем привести в нормативное состояние су-

ществующие либо построить новые корпуса»,— 
поделился депутат.

всего, как утверждает раиса Кассина, с 2019 
по 2023 год в рамках национального проекта «об-
разование» в регионе было построено 32 школы 
на 22 тыс. мест. в 2024–2026 годах, по словам 
дмитрия Махонина, в Пермском крае планируется 
построить еще 19 школ и 15 детсадов в 12 муни-
ципалитетах.

«за последние три года ситуация с объемом 
вводимых в эксплуатацию объектов образова-
ния изменилась кардинально. если раньше это 
были в среднем одна-две школы в год, то сей-
час уже по 10–12 объектов ежегодно»,— пояс-
нил председатель комитета заксобрания Перм-

ского края по развитию инфраструктуры Павел 
Черепанов. 

вместе с тем он считает, что проблема с 
обеспеченностью местами в школах Перми по-
прежнему актуальна: «на сегодняшний день в 
Перми практически закрыта потребность в местах 
в детских садах. По школам — наиболее „горя-
щие“ объекты уже введены в эксплуатацию, еще 
три школы в планах. в результате уже через год в 
городе не будет какого-то серьезного дефицита. 
но учитывая перспективы развития краевой сто-
лицы, застройку в районе центрального рынка и 
дКЖ, в этих микрорайонах понадобится еще по 
одной новой школе, так же как и в районе улицы 
Строителей на Парковом».

заместитель председателя комитета Перм-
ской городской думы по социальной политике 
ирина Горбунова также утверждает, что ситуа-
ция со строительством новых школ в последние 
годы улучшилась: «если раньше стройка могла 
затянуться на годы, то сейчас мы укладываемся 
за один год. При строительстве используются ка-
чественные, антивандальные материалы».

однако депутат отмечает, что, несмотря на 
строительство новых объектов, вопрос перехода 
школ на учебу в одну смену в Перми пока не ре-
шен. «Существуют отдельные школы, где учатся 
только в одну смену. но в большинстве школ со-
храняются две. и это связано не только с темпами 
строительства, но и с тем, что работа в одну смену 

Классное строительство в Прошедшем году в ПриКамье 
был Поставлен реКорд По Количеству Построенных шКол. в регионе Появилось 
11 новых зданий. Почти Половина из них находятся в Перми. финансирование  
работ велось КаК за счет бюджетных, таК и за счет частных средств. эКсПерты  
высоКо оценивают Прогресс в строительстве шКол, но отмечают, что в большин-
стве учреждений дети Продолжают учиться в две смены, а аКтивное строитель-
ство нового жилья в Краевой столице может вновь аКтуализировать Проблему  
дефицита мест в шКолах. кОнстантин каДОчникОв 
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россия, 618400, г. березники,
ул. К. Маркса, 48, офис 423-424, 4 этаж

тел.: 8 (3424) 29-24-66
8-919-45-55-990, 8-902-632-30-02

e-mail: vukc59@mail.ru
Сайт: vukc.ru

Лицензия 6288 от 30.01.2019

ОБУЧЕНИЕ И АТТЕСТАЦИЯ
ПО СЛЕДУЮЩИМ НАПРАВЛЕНИЯМ:
• Работников рабочих профессий по EТКC и профессиональным стандартам
• Охрана труда
• Промышленная, экологическая и электробезопасность
• Пожарная безопасность
• Повышение квалификации строителей
• Водителей и машинистов самоходных машин
• Подготовка членов ВГК
• Профпереподготовка по отраслям предприятий
• Работа по заявкам заказчика

на
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы



К началу 2024 года дефицит рабочих и 
инженерных кадров в России составил 
около 5 млн человек. В борьбе за 
специалистов побеждают компании, 
которые по-настоящему готовы 
бороться за них, подбирая будущие 
кадры не только со студенческой 
или школьной скамьи, а порой и с 
детсадовского возраста. Большое 
внимание этому процессу уделяет 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» – один 
из крупнейших и высокотехнологичных 
производителей топлив и масел 
в стране. Сегодня на предприятии 
работает около 2,5 тыс. человек, а спрос 
на профессионалов только растет. 
Помимо традиционных мероприятий 
по профориентации, специалисты 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтеза» 
проводят выставки, развивают 
промышленный туризм и делятся 
опытом с коллегами с других 
предприятий.

ВзлетныЙ Режим
Традиционно «ЛУКОЙЛ-Перм-

нефтеоргсинтез» ведет большую ра-
боту по профессиональной ориента-
ции молодых людей и подростков. В 
компании считают, что первый шаг в 
этом процессе – дать ребятам пер-
воначальные знания не только о не-
фтяной промышленности, но и о ро-
ли нефтепродуктов в повседневной 
жизни людей. Посещение опасного 
производства посторонними лица-
ми запрещено, но пермские нефте-
переработчики разработали множе-
ство креативных форматов для ра-
боты со взрослыми и с детьми. Так, 
этой весной в Перми стартовал про-
ект «Нефть и Крылья», который дол-
жен стать примером коллаборации 
предприятий, занимающихся произ-
водством в интересах авиационной 
отрасли. «Мечта подняться в воздух, 
преодолеть земное притяжение, 
скорее всего, есть у большинства лю-
дей, – рассказывает помощник гене-
рального директора «ЛУКОЙЛ-Перм-
нефтеоргсинтез» по связям с обще-
ственностью Вера Мартынюк. – Но 
без продуктов нефтепереработки по-
леты самолетов и вертолетов просто 
невозможны, поэтому и связь отрас-
ли с авиацией неразрывна».

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
уже много лет производит реактив-
ное топливо марки «РТ» для дозву-
ковых и сверхзвуковых самолетов. 
12 апреля специалисты предприятия 
на площадке пространства «Завод 
Шпагина» рассказали, как им удает-
ся изготавливать высококачествен-
ный продукт, который соответству-
ет всем технологическим требова-
ниям и нормам авиационной безо-
пасности. Ведущий инженер-техно-

лог «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинте-
за» Милана Гилева доступным язы-
ком рассказала, каким образом неф-
тепереработчики получают топливо 
с пониженным содержанием серы и 
с улучшенной термоокислительной 
стабильностью. Сегодня на перм-
ском топливе летает практически 
каждый третий реактивный самолет, 
который заправляется маркой «РТ». 
По итогам прошлого года авиацион-
ная продукция пермских нефтепере-
работчиков стала лауреатом Всерос-
сийского конкурса «100 лучших това-
ров России».

По словам заводского инженера-
технолога, подобные встречи с под-
ростками могут стать хорошей перво-
начальной площадкой для их проф-
ориентации. «На примере производ-
ства реактивного топлива мы расска-
зываем, чем занимаются нефтепе-
реработчики. И если ребята заинте-
ресуются нашей работой, то это бу-
дет просто здорово, поскольку хоро-
шие и мотивированные специали-
сты нужны всегда», – отметила Ми-
лана Гилева. Нефтепереработчики 
надеются, что в будущих мероприя-
тиях примут участие и представите-
ли предприятий авиадвигателестро-
ительного комплекса.

Работа как иСкУССтВо
Проект «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-

оргсинтеза» посвящен не только 
производству, это еще и проект о лю-
дях «с крыльями». Его участники – 
те, кто может реализовать себя как 
в профессиональной, так и в твор-
ческой деятельности. В марте фото-
работы сотрудника «ЛУКОЙЛ-Перм-
нефтеоргсинтеза» Александра Чазо-
ва стали частью экспозиции выстав-

ки «Голова в облаках», организован-
ной при поддержке «ЛУКОЙЛ-Перм-
нефтеоргсинтеза». Она посвящена 
140-летию рождения первого перм-
ского авиатора, поэта и художника 
Василия Каменского, который счита-
ется основателем русского футуриз-
ма. На выставке были представле-
ны и экспериментальные картины, 
выполненные прикамской нефтью, 
которые сразу же получили одобри-
тельные оценки со стороны художе-
ственного сообщества.

Директор пермского Централь-
ного выставочного зала Вера Карга-
шина называет выставку уникаль-
ным событием. По ее словам, для 
экспозиции удалось собрать худо-
жественные работы самого Василия 
Каменского, а также работы двух его 
детей и правнука. Свои произведе-
ния представили и молодые авторы, 
а студенты Пермского художествен-
ного училища разработали фирмен-
ный стиль выставки, который графи-
чески был воплощен в выставочной 
афише и специально отпечатанных 
открытках. Кроме того, Пермская ху-
дожественная галерея предоставила 
для экспозиции портрет Василия Ка-
менского руки Владимира Маяков-
ского. «Размещение работ Василия 
Каменского на одной экспозиции с 
молодыми авторами демонстриру-
ет связь поколений. Мы можем уви-
деть, как его творческая ДНК вопло-
щается в работах нынешнего поко-
ления художников и скульпторов», – 
рассказала Вера Каргашина.

ПРомыШленно-мУзеЙное 
ПРоСтРанСтВо
Еще один креативный проект 

коман ды «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтеза» связан с развитием про-
мышленного туризма. Из-за высоких 
требований к обеспечению безопас-
ности посещение производственной 

площадки предприятия посторонни-
ми людьми практически невозмож-
но, поэтому основная часть работы 
в этом направлении связана с музе-
ем нефтеперерабатывающего заво-
да. Он был основан еще в 1977 году 
по инициативе ветеранов предпри-
ятия и сегодня представляет собой 
современную интерактивную пло-
щадку. Здесь есть возможность про-
водить не только традиционные экс-
курсии, но и организовывать различ-
ные мероприятия. Посетители могут 
посетить виртуальную экскурсию по 
производственной площадке перм-
ского завода, примерить спецодежду 
нефтепереработчиков и газоспасате-
лей, а также оказаться на рабочем 
месте начальника установки. «Кроме 
того, в музее нашими сотрудниками 
организуются научно-популярные 
лекции о нефтепереработке, об исто-
рии Индустриального района. Мы 
предлагаем детям и взрослым пори-
совать добытой в Прикамье нефтью 
или смастерить свечи из парафина, 
который сделан на нашем заводе, – 
рассказывает Вера Мартынюк. – Это 
увлекательно и безопасно».

Настоящим гвоздем програм-
мы посещения музея можно назвать 
химическое шоу и серию опытов от 
работников предприятия, и это то-
же часть профориентационной про-
граммы. В компании отмечают, что в 
школе на «обычных» уроках химии 
дети такого не увидят, а практически 
все реагенты, которые применяют-
ся при проведении опытов, исполь-
зуются в производственных процес-
сах «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинте-
за». Посетить музей взрослые и дети 
могут бесплатно по предваритель-
ной записи.

В марте гостями музея стали 
участники делегации Всемирного 
фестиваля молодежи, которые вы-
брали Пермь в качестве одной из 

точек маршрута «Жить и работать в 
России». На примере пермского за-
вода молодые люди из нескольких 
стран ближнего и дальнего зарубе-
жья получили представление о ста-
новлении отечественной нефтепере-
работки и приняли участие в интер-
активной программе. Некоторые из 
них всерьез задумались о возможно-
сти связать свою карьеру с нефтяной 
отраслью России.

Впрочем, промышленный ту-
ризм – это не только мероприятия 
для будущих нефтепереработчиков 
и любителей истории предприятий, 
но и для специалистов, которые бу-
дут заниматься развитием этой по-
ка еще «молодой» отрасли. В конце 
прошлого года в России стартовала 
акселераторная программа по про-
движению кадрового и технологи-
ческого потенциала «Открытая про-
мышленность». Инициатором ее за-
пуска стало федеральное Агентство 
стратегических инициатив, сегодня 
участие в программе принимают бо-
лее пятисот предприятий из 64 субъ-
ектов. Их сотрудники могут прой-
ти практическую подготовку по про-
мышленному туризму в специаль-
но созданных центрах компетен-
ций, один из которых располагается 
в Перми. Недавно в Прикамье побы-
вала делегация производственников 
и представителей органов власти из 
Челябинской, Кировской областей и 
Бурятии. Гости региона познакоми-
лись с лучшими профориентацион-
ными практиками и изучили опыт ор-
ганизации промышленного туризма 
в «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтезе». 
Также они встретились с известным 
пермским скульптором Рустамом Ис-
магиловым и директором музея ку-
кол Ольгой Богдановой. Спикеры по-
делились своим опытом создания и 
продвижения пермских брендов.

Профориентация в пространстве
Как пермские нефтепереработчики ищут талантливых сотрудников
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наталЬя ханоВа: 
«Переменим» помогает детям понять свою цель в жизни
кадровый голод является ключевой проблемой современных ра-
ботодателей. бизнес готов популяризировать свои организации 
не только студентам, но и школьникам. однако в школьное обра-
зование сложно системно внедрять креативную профориентаци-
онную деятельность: слишком большая и многоуровневая систе-
ма. отдельный проект на профессиональной основе может взять 
на себя большой пласт такой работы и, главное, помочь детям и 
педагогам, работодателям и родителям. как реализуется проф-
ориентационная деятельность в школьном образовании, расска-
зала наталья ханова, директор ано дПо «центр проектов «Пере-
меним», главный редактор сетевого Сми «Перемена-Пермь».

- наталья, сегодня единицей дея-
тельности в любой отрасли является 
проект. «Переменим» тоже избрали 
для себя такой путь в профориента-
ции школьников?

– Проект – понятная сущность, 
имеющая конкретные сроки, цели и 
результаты. Проект дает возможность 
создать индивидуальный продукт с 
адресным результатом и гибкими под-
ходами. «Переменим» уже 13 лет за-
нимается профориентацией школьни-
ков, вовлекая в сотрудничество обра-
зовательные организации, профессио-
нальные союзы, регуляторов, ученых, 
некоммерческий сегмент, СМИ, а глав-
ное – работодателей.

– Почему в Перми вас называют 
редакцией, а не проектным агент-
ством?

– «Перемена-Пермь» начала свою 
работу как классическое детское СМИ в 
школьной нише, а через три года транс-
формировалась в проектное агент-
ство. Сегодня в любой отрасли требу-
ются специалисты, которые работают 
на результат. Но появление их в коман-

дах – долговыращиваемая инвестиция. 
У школ стоит задача учить детей, у рабо-
тодателей – выпускать продукцию. Поэ-
тому «Переменим» взяла на себя орга-
низацию профориентационных проек-
тов и стала в этом профессионалом. За 
плечами 13 лет работы, 57 выигранных 
грантов и 208 крупных проектов.

– а разве в России недостаточно 
проектов в профориентации: «билет 
в будущее», кванториумы, технопар-
ки, «Сириус», «движение первых»?..

– Понимаете, трудно создать не-
кий усредненный проект, который по-
дойдет для каждого предприятия и 
школы. Всегда необходимо изучить со-
циальный и производственный багаж 
территории. Ни в школе, ни на пред-
приятии нет специалиста, который бы 
занимался только проектной деятель-
ностью. Разве педагог имеет возмож-
ность посетить сотню предприятий? 
Или на предприятиях специалисты 
по развитию персонала смогут побы-
вать во всех школах и увидеть потен-
циал для сотрудничества? Проект – ре-
зультат командной работы, где каждая 

коман да – это отдельная организация 
со своими правилами и запросами. За-
дача руководителя проекта – выслушать 
интересы каждого, разработать подхо-
дящие форматы, календарь проекта, 
найти финансирование, исполнителей.

– какие кейсы вы можете приве-
сти как успешные?

– Мы понимаем, что и школе, и 
предприятию нужен системный ре-
зультат, который не закончится вме-
сте с проектом. Этого можно достичь, 
если формировать в командах культу-
ру соучастия, когда и взрослому, и ре-
бенку интересно вовлекаться в проект. 
Мы заметили, что школьники, прихо-
дя в проект любой направленности, 
транслируют одно и то же сообщение: 
«Нам не хватает внимания взрослых, 
мы одиноки». А от работодателя не-
редко слышишь: «Пришла толпа де-
тей, которым не было интересно. За-
чем мне вкладываться в это?»

Чтобы избежать подобного эф-
фекта, мы делаем проекты так, что-
бы к концу их реализации появился 
продукт, в который вкладываются все 

участники. Например, в проекте «Ге-
рой закулисья» школьники с семью 
пермскими театрами создают город-
скую стендовую выставку про специа-
листов, работающих за сценой. В про-
екте «Клуб юных химиков «Поколе-
ние СИБУР» мы брали образцы возду-
ха возле школ, проводили их химиче-
ский анализ и разрабатывали вариан-
ты зеленых посадок для улучшения ка-
чества воздуха.

– большинство предприятий 
Пермского края – промышленные. 
Возможны ли здесь креативные ре-
шения?

– Сейчас многие предприятия от-
крыты к коллаборациям. Яркий при-
мер – проект «Папа все может!», в ко-
тором социальными партнерами вы-
ступили авиакомпания «Геликс», АО 
«Редуктор ПМ» и ООО «ЛУКОЙЛ-Перм-
нефтеогсинтез». Ключевой запрос – не-
хватка рабочих кадров. Мы нашли ре-
шение: велосипедная тематика, ко-
торая «прошивает» все мероприятия 
проекта. Так возникли мастер-классы 
по ремонту велосипеда и безопасной 
езде, профпробы по автоделу и клас-
сической механике при работе за стан-
ком или при обслуживании вертолета. 
В проект вовлекли детей и пап, доба-
вили экскурсии в музеи предприятий и 
технический хакатон «Собери машину 
Голдберга». Многие отцы из проекта (а 
их 40) никогда и не знали, что в Перми 
есть вертолетная авиакомпания, зани-
мающаяся тушением пожаров, что на 
«Редукторе» делают «сердце» совре-
менного вертолета, что в ЛУКОЙЛе от-
крыто уникальное производство горю-
че-смазочных материалов.

– наталья, какие результаты дея-
тельности «Переменим» вы можете 

назвать значимыми? можно ли гово-
рить о региональном эффекте? есть 
ли проекты-долгожители?

– Сейчас в стране непростое вре-
мя. У подростков много вопросов, на 
которые нужны ответы даже больше, 
чем взрослым. Наша с вами задача – 
им эти ответы дать. Воспитать в них че-
ловека, профессионала, патриота. Мы 
не только помогаем детям опреде-
литься с будущей профессией, исполь-
зуя оригинальную и креативную кон-
цепцию проектной деятельности, но и 
формируем любовь к Родине, повыша-
ем производственную культуру и ува-
жение к человеку труда. За год охваты-
ваем проектной деятельностью около 
5 тыс. детей из Перми, Ульяновска, Мо-
сквы, Екатеринбурга, Луганска.

В 2022 году команда стала побе-
дителем конкурса Приволжского фе-
дерального округа «Профессиона-
лы НКО» в номинации «Руководитель 
проекта». А всего у «Переменим» око-
ло 200 благодарственных писем и ди-
пломов от школ, органов власти, пред-
приятий. В 2022 и 2023 годах мы полу-
чили субсидию от Министерства про-
свещения РФ и реализовали масштаб-
ные профильные каникулярные шко-
лы в регионах присутствия. Главным 
комьюнити для нас являются директо-
ра школ и педагоги. Мы развиваем на-
правление, которое между собой на-
зываем службой заботы о педагогах. 
Так появились выездные образова-
тельные сессии для педагогов, а полу-
чение образовательной лицензии по-
зволяет нам обучать специалистов с 
выдачей документов установленного 
образца. В этом году мы активно разви-
ваем направление – городские и заго-
родные профориентационные смены. на
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не очень выгодна экономически. вторая смена все 
равно должна быть загружена, например за счет 
дополнительного образования»,— считает ирина 
Горбунова. 

Сергей ветошкин также заметил, что «пробле-
ма с обучением в две смены действительно суще-
ствует»: «она актуальна для Перми и Пермского 
муниципального округа, особенно для микрорай-
онов с массовой жилой застройкой, крупных го-
родов региона, но сохраняется и в ряде сельских 
муниципалитетов».

еще одна проблема, на которую обращает 
внимание ирина Горбунова — дисбаланс между 
«элитными» и обычными школами в Перми. «Се-
годня родители стараются отдавать детей в ли-
цеи, гимназии, школы с углубленным изучением 
предметов, в итоге там возникает ажиотаж. Пока 
мы не можем от этого уйти»,— поделилась де-
путат.

Парт-объеКты в Перми для строительства 
школ используются не только бюджетные, но и 
частные средства. на данный момент в регио-
нальном реестре концессионных соглашений 
находится семь проектов по строительству школ 
в Перми и Пермском городском округе общей 
стоимостью 11,2 млрд руб. больше половины от 
этой суммы составляют частные инвестиции — 
6,6 млрд руб. инвесторами являются дочерние 
структуры ооо «Сб Капитал» — компании, близ-
кой к Первой концессионной компании «Просве-
щение». Эта федеральная структура ГК «Просве-
щение» также занимается строительством школ 
в других регионах рФ. Кроме того, инвесторами 
выступают и структуры Сбербанка. Концедентом 
со стороны Пермского края является региональ-
ное министерство образования и науки.

из заявленных проектов в рамках концессион-
ных соглашений уже построены техношкола в по-
селке новые Ляды (Свердловский район Перми), 
школа «Флагман» (Пермь), новый корпус школы 
№82 (Пермь), здания школ в Култаево и Лобано-

во (Пермский муниципальный округ). Продолжа-
ются работы по строительству новых объектов в 
Гамово и Кондратово Пермского муниципального 
округа.

еще одно направление для привлечения вне-
бюджетного финансирования — взаимодействие 
с застройщиками. так, новый корпус пермского 
лицея №10 в микрорайоне ива был построен и 
передан в муниципальную собственность ком-
панией «девелопмент-Юг», осуществляющей 
застройку территории. Кроме того, с 2019 года 
девелоперы, желающие увеличить высотность и 
плотность жилой застройки более чем на 60% от 
установленных показателей, заключают с мэрией 
соглашение о благотворительном взносе на стро-
ительство социальных объектов. в прошлом году 
размер социальных платежей увеличился с 4 до 
7,6 тыс. руб. за 1 кв. м общей площади.

Как ранее заявляла руководитель городско-
го департамента по строительству и архитектуре 

Мария норова, с 2019 года мэрия заключила с за-
стройщиками 11 соглашений на 1,7 млрд руб. в 
2024–2027 годах городские власти рассчитывают 
пополнить бюджет еще на 712 млн руб.

Гендиректор строительной компании «орсо 
групп», председатель комитета по инвестициям и 
управлению муниципальным имуществом Миха-
ил бесфамильный считает, что на данный момент 
средств, собранных с застройщиков в бюджет, 
хватит на строительство только одной школы 
с большим количеством мест. «Понятно, что в 
рамках одного взноса нельзя построить садик 
или школу, поэтому эти деньги аккумулируются 
в бюджете и только потом используются для фи-
нансирования строительства объекта там, где он 
нужен больше всего. Это один из инструментов 
привлечь деньги на развитие социальной сферы 
города»,— поделился депутат.

По его словам, сложно оценить, насколько 
введение социальных взносов повлияло на стои-

мость квартир в краевой столице: «С одной сторо-
ны, себестоимость увеличивается. С другой — мы 
продаем жилье по цене, которую покупатель го-
тов за него заплатить. в этом плане без разницы, 
есть социальный взнос или нет. на стоимость 
влияет много факторов, но если потребители пе-
рестанут покупать, то застройщики будут делать 
все возможное, чтобы снизить цены».

найти альтернативное решение 
Кроме строительства новых школ, региональные 
власти организуют капремонт существующих зда-
ний. Как рассказала раиса Кассина, в 2022 году 
в рамках федерального проекта «Модернизация 
школьных систем образования» было отремон-
тировано три пермских образовательных учреж-
дения: школа «Синтез», школы №93 и 77, в 2023 
году — школа №22.

«важно, что проект предусматривает не толь-
ко капитальные ремонты, но и создание новых 
возможностей для детей за счет изменения об-
разовательных программ. так, школа №77 стала 
школой языковых коммуникаций и креативных 
индустрий, а школа №93 — политехнической 
школой „Фотоника“»,— отметила министр. По 
словам дмитрия Махонина, в 2024–2026 годах за 
счет средств федерального и краевого бюджетов 
планируется провести комплексный ремонт 54 
школ.

Эксперты считают, что параллельно строи-
тельству новых школ существуют альтернативные 
способы решения проблемы дефицита мест. По 
мнению ирины Горбуновой, можно рассмотреть 
варианты с расширением существующих зданий. 
«не всегда есть смысл заходить в дорогое стро-
ительство нового объекта с нуля. допустим, если 
уже есть школа на тысячу и более мест, к ней 
проще пристроить дополнительные помещения, 
в которых может заниматься начальная школа. 
Это позволит расширить площади под среднюю 
и старшую школу и варьировать первую и вторую 
смену»,— предлагает депутат. n
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